

UNA MIRADA GLOBAL A LA VIOLENCIA INTRAFAMILIAR, PROBLEMA LATENTE EN EL DEPARTAMENTO DE BOYACÁ

Elsa Milena Ducón Sainea¹
Administradora de Empresas

“La Familia es el espejo de la Sociedad”.
Víctor Hugo

¹ Especialista en Gerencia del Talento Humano. Maestría en Derechos Humanos UPTC - Sede Tunja

RESUMEN

En la sociedad encontramos situaciones de violencia que deben discutirse en los diferentes contextos en los que se interviene (social, cultural, económico, político), los cuales hacen ver el debilitamiento, pérdida de valores y principios al interior de las familias del mundo. Realizar un mirada global a la problemática de violencia intrafamiliar en Europa, África, América Latina y el Caribe, nos muestra que los problemas sociales tienen una de sus raíces en el interior de los hogares gracias a la existencia de Violencias física, mental, psicológica, sexual y económica que cada día afectan a niños, niñas, mujeres, hombres y adultos mayores del planeta. La Violencia Intrafamiliar necesita un tratamiento particular; este debe ser un tema de interés mundial y de preocupación para las familias y agentes sociales con el fin de encontrar soluciones que permitan generar patrones de familia, generaciones futuras con principios, valores y respeto por los derechos humanos. Esta problemática está latente en todo el mundo sin distinción y produce la violación de los derechos a la vida, dignidad, salud, educación, integridad física y especialmente el Derecho a tener y formar una familia libre de violencia.

Los objetivos de la investigación fueron: - revisar la situación de violencia intrafamiliar en el mundo. - Analizar la situación de violencia en las Familias de Boyacá teniendo como fecha de estudio el año 2013 y con estos resultados deducir cuál es la problemática que se presenta, quiénes son las personas que más se maltratan, cuál es la situación real y causas para que se presente Violencia Intrafamiliar en el Departamento de Boyacá.

Palabras clave: Violencia, Familia, Violencia intrafamiliar, Violencia Doméstica, Maltrato, Derechos Humanos.

ABSTRACT

In the society we find situations of violence that must be discussed in the different contexts in which it is controlled (social, cultural, economic, political), which make see the weakening, loss of values and beginning to the interior of the families of the world. Fulfil a global mirada to the problematics of violence intrafamiliar in Europe, Africa, Latin America and the Carib, it shows us that the social problems have one of his roots inside the homes thanks to the existence of physical, mental, psychological, sexual and economic Violence that every day they affect children, girls, women, men and elderlys of the planet. The Violence Intrafamiliar requires special treatment and should be a topic of global interest and concern for families and social agents in order to find solutions to generate patterns of family, future generations with principles, values and respect for human rights. This problematic is latent in all the world without distinction and produces the violation of the rights to life, dignity, health, education, physical integrity, and especially the right to have and build a violence-free family.

The objectives of the research were to: - review the situation of domestic violence in the world. - Analyze the situation of violence in families of Boyacá taking as a year of study the year 2013 and with these results deduce which is the problem that is presented, Who are the people who mistreat and which is the real situation and causes for Domestic Violence in the Department of Boyacá.

Keywords: Violence, Family, Violence Intrafamiliar, Violence domesticates, Mistreatment, Human Rights.

Introducción

La familia es la base social para evitar que haya violencia en alguna de sus formas. Sin embargo, en el mundo, cuando se pierde el concepto de la organización de la familia, aparecen las formas de violencia y vulneración de los Derechos Humanos. La familia es donde se enseña la protección contra las formas de violencia. Esto es porque es el entorno natural para el crecimiento, bienestar y aprendizaje de principios y valores de todos sus miembros.

Aun así, la familia puede convertirse en peligro para el bienestar de sus integrantes, especialmente para los niños y para las mujeres. La prevalencia de violencia contra los niños por parte de sus progenitores u otros miembros cercanos de la familia (violencia física, sexual y psicológica y trato negligente), hasta ahora ha comenzado a ser reconocida y documentada. Enfrentar la violencia contra los niños y niñas es más difícil en el contexto de la familia. Existe cierta renuencia a intervenir en lo que todavía se percibe en la mayoría de las sociedades como un ámbito "privado".

Los estados deben proteger a la familia a través de la implementación de políticas y estrategias reales, para prevenir y controlar toda clase de violencia contra y al interior de las familias.

Los niños más pequeños tienden a ser vulnerables a la violencia en el hogar. En algunos Estados industrializados, donde las muertes infantiles se registran e investigan de manera más rigurosa, los niños y niñas menores de un año sufren alrededor de tres veces más el riesgo de homicidio (casi invariablemente por parte de sus progenitores) que los niños y niñas entre uno y cuatro

años y el doble que los de cinco a catorce años de edad². Si bien todo castigo físico es degradante, hay otras formas de violencia no física crueles y degradantes y potencialmente perjudiciales, que los niños y niñas sufren dentro de la familia. Entre ellas, se incluyen soportar persistentes amenazas, insultos, injurias u otras formas de abuso verbal, menospicio, aislamiento, rechazo y discriminación. Además de esta violencia directa, muchos pequeños son testigos de violencia entre los miembros adultos de la familia; esto por sí mismo, tiene consecuencias serias, para su desarrollo integral.

La Violencia Intrafamiliar está presente en todas las partes del mundo. Las estadísticas muestran que las personas que más sufren maltrato son las mujeres, niños, niñas y adultos mayores. El presente artículo pretende ofrecer una mirada de la Violencia intrafamiliar en el mundo y cómo esta problemática trasciende a Colombia y en especial al Departamento de Boyacá. Lo anterior se realiza mediante una revisión bibliográfica, una encuesta a Comisarías de Familia de Boyacá, búsqueda de estadísticas de entidades especializadas en el tema para con estas bases y postulados permitir al lector revisar la situación existente en el ámbito global a nivel familiar y así comparar y analizar en otros continentes la problemática existente en los hogares, situación que repercute en el desarrollo de nuestras comunidades y sociedad.

Para conocer los índices de Violencia Intrafamiliar en el Departamento de Boyacá, se realizó un estudio a través de la aplicación de un cuestionario a Comisarías de Familia

² PINHEIRO, Paulo Sérgio. Informe Mundial sobre la violencia contra los niños y niñas. La violencia contra los niños y niñas en el hogar y en la familia. Florencia: UNICEF, 2003. p. 47

del Departamento, metodología y resultados que se presentan en los siguientes capítulos.

1. Metodología

Los tipos de investigación escogidos son la Investigación Exploratoria y Descriptiva que a través de sus características y métodos permitieron encontrar respuestas, aclarar enunciados y reafirmar o desaprobar preconceptos de la situación de violencia intrafamiliar a nivel global, nacional y departamental. Para recolectar los datos de Boyacá, se utilizaron como unidades de Análisis las 123 Comisarías de Familia de cada uno de los Municipios del Departamento de Boyacá y se contó con el apoyo y respaldo de la Institucionalidad a través de una Entidad Pública Departamental (Gobernación de Boyacá). Se obtuvo como muestra (después del cálculo de tamaño de muestra) a 93 Comisarías de Familia del departamento.

Las Fuentes de datos de la Investigación en general fueron Primarias (Encuesta) y Secundarias (Documentación producida por otras personas o entidades). Estas fuentes se usaron para el Capítulo de Desarrollo del Artículo y para los Resultados de la Encuesta a las Comisarías de Familia del Departamento de Boyacá.

2. Desarrollo

A continuación se presentan definiciones sobre Familia, Violencia Intrafamiliar, Estadísticas, Categorías de Violencia Intrafamiliar y datos sobre la Violencia en Europa, África, Asia y América Latina, para finalizar con la situación en Colombia y Boyacá.

2.1 Definición de familia

Para la ONU, en el Art. 16, de la Declaración Universal de los Derechos Humanos, La familia, “es el elemento natural, universal y fundamental de la sociedad, tiene derecho a la protección de la sociedad y del Estado”³.

Macionis y Plummer expresan que la familia “es una institución social que agrupa a los individuos en grupos cooperativos encargados de tener y cuidar a los niños. Estas unidades sociales se basan en el parentesco, un vínculo social basado en la sangre, el matrimonio o la adopción, que agrupa a los individuos en familias”⁴. También se define a la familia como “el núcleo vital de la sociedad”⁵.

“En la mayoría de los lugares del mundo, la familia como institución está cambiando o evolucionando en función de las presiones políticas, sociales y económicas. El ritmo de urbanización, especialmente en África Subsahariana (casi 6% por año) y en Asia (3-4%), tiene importantes implicaciones para los patrones de vida y constitución familiares. Uno de cada tres habitantes de las ciudades (casi mil millones de personas) vive en suburbios deprimidos. El hacinamiento y la necesidad de ingresos para satisfacer todas las necesidades de la familia crean circunstancias de tensión muy diferentes a las de la vida de subsistencia rural”⁶.

³ ORGANIZACIÓN DE LAS NACIONES UNIDAS. Declaración Universal de los Derechos Humanos, Artículo 16. París: ONU, 1948.

⁴ MACIONIS, John J. y PLUMMER, Ken. Sociología. Familias y hogares. Madrid: Pearson, 2011, p. 538. ISBN.: 9788483227428.

⁵ PÉREZ CONTRERAS, María de Monserrat, Violencia Intrafamiliar. Aproximación al Tema. México: 1999, p. 549.

⁶ PINHEIRO, Op. cit., p. 50.

“En los países industrializados la estructura de la familia es menos estable y también está tomando formas nuevas y la naturaleza de la “vida familiar” está sufriendo cambios. Donde las brechas de ingreso han aumentado, o ha habido un cambio social rápido, los niveles de violencia interpersonal tienden a aumentar. En muchos lugares del mundo también ha disminuido la protección por parte de los parientes, la comunidad y los empleadores informales o “patrones” hacia las familias, una protección en la que tradicionalmente confiaban.

Las reformas de política social de los años noventa y comienzos del 2000 basadas en la economía de mercado han agravado las presiones, especialmente sobre las mujeres, al reducir el limitado acceso de las familias más pobres a atención en materia de salud, pensiones, educación y cuidado de niños pequeños y ancianos”⁷.

2.2 Violencia Intrafamiliar

La violencia es una práctica orientada, elaborada, aprendida y legitimada de quienes se sienten con más poder que otros y con más derechos que otros para intimidar y controlar.⁸

La violencia intrafamiliar se refiere, a todas las formas de abuso que ocurren en las relaciones entre los miembros de una familia. Incluye toda conducta que por omisión o acción, cause daño sicológico o físico a otro miembro de la familia.⁹

La Organización Panamericana para la Salud define la violencia Intrafamiliar, así: “Toda Acción u omisión cometida por algún miembro de la familia en relación de poder, sin importar el espacio físico donde ocurra, que perjudique el bienestar, la integridad física, sicológica o la libertad y el derecho al pleno desarrollo de otro/a miembro de la familia”¹⁰.

“Los estudios a nivel mundial de la violencia intrafamiliar muestran cómo y dónde se concentran la mayor cantidad de casos y hacia dónde apunta el daño con más frecuencia.

Existen tres categorías de violencia intrafamiliar. La violencia de Pareja o Doméstica, cuando afecta a algún miembro de la pareja. El maltrato Infantil, que afecta a los niños y niñas. Y la violencia contra los ancianos, cuando afecta a personas de avanzada edad”¹¹.

2.3 violencia de pareja o doméstica

Es importante tener en cuenta que todas las personas son diferentes y en esa misma forma lo son las familias y las parejas.

Cada persona tiene sus puntos de vista, sus creencias y sus formas de hacer las cosas. Estas diferencias a veces crean conflictos que desencadenan en violencia intrafamiliar.

Para Valdebenito se habla de la violencia intrafamiliar “Cuando una pareja, ya sea que esté casada o conviva, vive alguna de las diferentes formas de malos tratos, que pueden ser físicos, psicológicos, económicos o

7 PINHEIRO, Op. Cit., p. 50.

8 VALDEBENITO, Lorena y LARRAÍN Soledad. *El maltrato deja huella. Aspectos conceptuales de la violencia intrafamiliar*. Santiago de Chile: UNICEF, 2007. p. 8. ISBN.: 978-92-806-4163-9.

9 Ibíd., p. 8.

10 VALDEBENITO, Op. cit., p. 8.

11 Ibíd., p. 8.

sexuales¹². Estos malos tratos en la pareja generalmente los realizan los hombres hacia las mujeres”¹³.

En una pareja se presenta violencia sicológica o emocional, física, sexual, económica o financiera. La autoestima de la pareja se ve afectada por violencia psicológica cuando por parte de un miembro de la pareja se considera que se “...tiene derecho a imponer a otra persona una forma particular de ser, una religión, la manera en que debe vestirse, los lugares a los que puede ir, las personas a las que puede visitar; tampoco puede prohibirle salir, participar en actividades de la comunidad y hablar con su familia, aunque sea su pareja o marido”¹⁴.

La violencia hacia la pareja la ejerce generalmente el hombre a quien se le ha generado un trauma sicológico que desencadena en un ser maltratador: “El agresor experimenta remordimientos por haber golpeado a su cónyuge, cometiendo actos violentos de manera esporádica, como el sentimiento de culpa en ellos es difícil de sobrellevar; encuentran maneras de neutralizar el auto-castigo, utilizando el mecanismo neurótico de la proyección, reconstruyendo mentalmente la acción reprobable atribuyendo la culpa a la víctima por haber provocado la acción”¹⁵.

“Estos hombres se centran en su incapacidad para describir sus sentimientos y su intensa necesidad de controlar la situación, se sienten emocionalmente aislados de todo

tipo de contacto social, en especial con su cónyuge, reprimidos y cansados de sentirse el blanco de los demás, encuentran en la violencia el único camino para descargar su tensión”¹⁶.

La desventaja de la mujer frente al hombre es evidente, aún a pesar de los esfuerzos de la sociedad mundial por igualarla al hombre, “La sociedad en su conjunto, en palabras de Guzmán (2000), ha evolucionado a ritmos sin precedentes hacia nuevas formas de relaciones entre hombres y mujeres, y las identidades de unos y otras están hoy en constante construcción por caminos complejos e inesperados pero, sobre todo, hasta ahora desconocidos. Sin embargo, de acuerdo con Useche (1999), en Colombia el machismo con su odiosa discriminación hacia la mujer todavía está presente en la vida familiar, laboral y social. Son muy pocos los hombres, aun en los grupos socioeconómicos más pobres, que colaboran regularmente en las labores domésticas o en el cuidado de los niños. Políticamente, la mujer en Colombia alcanzó la igualdad ante la ley apenas en la década del cincuenta, pero continúan siendo una minoría en los puestos de representación y en los cargos gubernamentales. Hace apenas una década que es posible en Colombia el divorcio para el matrimonio católico y permanece vigente la ilegalidad del aborto (aunque la despenalización en algunos casos ya es una realidad), por lo que se calculan en más de trescientos mil los abortos clandestinos cada año. Se observa una creciente liberalización en el comportamiento sexual de las mujeres durante los últimos 30 años, pero las diferencias entre géneros continúan siendo significativas”¹⁷.

12 SECRETARÍA DE SALUD MÉXICO. Programa Mujer y Salud. Violencia familiar. Guadalajara: 2002, p. 14

13 VALDEBENITO, Lorena. La violencia le hace mal a la familia. Violencia doméstica o violencia de pareja. Santiago de Chile: UNICEF, 2009. P. 12. ISBN: 978-92-806-4493-7.

14 Ibid., p. 13.

15 VALDEBENITO., Op. cit. p. 13.

16 RIVERO, Edwin y PINTO, Bismark. Terapia Gestáltica aplicada a la violencia conyugal. Conclusiones. Ajayu 2005. Volumen III, No. 2. p. 14

17 VACA, Patricia, CHAPARRO, Bibiana y PÉREZ, Nataha-

2.4 Maltrato infantil

Cuando se produce un daño físico, sicológico, sexual, a los niños, niñas y jóvenes menores de 18 años, existe el maltrato infantil en la familia. En un niño existe maltrato físico, cuando los padres o las personas encargadas de cuidar a los niños, los golpean o les dan cachetadas, palmadas o los zarandean o los agrede físicamente de cualquier manera. Existe maltrato sicológico en una niña o niño cuando se les agrede verbalmente con gritos, insultos, desprecios, burlas y todas las formas que hagan sentir mal al niño o la niña¹⁸.

Quienes más maltratan a las niñas y a los niños son las mujeres, porque son quienes más conviven generalmente con ellos y están encargadas de la crianza. Sin embargo, quienes infringen los maltratos más violentos y destructivos son los hombres. Inclusive son los hombres quienes más abusan sexualmente de los niños y las niñas¹⁹.

Todo contacto de un adulto con un niño o una niña con el propósito de obtener satisfacción sexual por parte del adulto, es maltrato infantil. Además porque se acude a la fuerza (violación), con engaños o amenazas y se le muestran fotografías pornográficas o se usa lenguaje obsceno. Estas acciones son culpa de los adultos, especialmente de familiares o amigos de la familia y causan

mucho daño sicológico y físico a los menores de edad²⁰.

2.5 Maltrato al Adulto Mayor

“Es evidente que existe un proceso de envejecimiento poblacional en numerosas partes del mundo y en particular en nuestro país, donde hay una amplia cobertura y calidad de los servicios de salud, una indudable disminución de la mortalidad infantil, así como un similar aumento de la esperanza de vida, con su consecuente impacto en la elevación del nivel de vida de la población en general”.

“Envejecer es un proceso natural, es el resultado de una serie de cambios morfológicos, sicológicos, funcionales y bioquímicos que origina el transcurrir del tiempo sobre los seres vivos, con amplias repercusiones en la esfera de relación del individuo, es irreversible y se comporta de forma diferente cada individuo. Se caracteriza por la pérdida progresiva de la capacidad de adaptación y reserva del organismo ante los cambios. Las expresiones utilizadas para nombrar este grupo etario han cambiado a lo largo de los últimos años”.

“Se les llamó viejos, pero esta expresión fue desechada pues tiene una connotación negativa o peyorativa. Se habló de personas de edad avanzada, pero pronto dejó de utilizarse. Luego se comenzó a usar el término tercera edad como sustituto del término vejez. Posteriormente la Organización Panamericana de la Salud decidió utilizar el término adulto mayor para designar a las personas de 65 años o más”.

“En la medida en que la sociedad ha ido envejeciendo, ha aumentado de forma acele-

lie. Psicología desde el Caribe. Representaciones sociales acerca de la identidad de género de una mujer que emplea la violencia en la solución de conflictos. Barranquilla. Universidad del Norte, 2006. p. 32. ISSN 0123-417X

18 VALDEBENITO, Op. Cit., p. 6.

19 ALMENARES, Mariela, LOURO Isabel. Comportamiento de la Violencia Intrafamiliar, [citado 1 de febrero de 2015]. Disponible en Internet: http://bvs.sld.cu/revistas/mgi/vol15_3_99/mgi11399.htm

20 VALDEBENITO. Op. Cit., pp. 7 - 8

rada la cantidad de adultos mayores, por lo que este grupo se va atendiendo de forma diferenciada”.

“En la década del sesenta del siglo pasado (XX), se fue tomando conciencia social sobre los malos tratos hacia los niños y las mujeres. Para su atención fueron creadas varias organizaciones gubernamentales o de otro tipo en diversas partes del mundo, y se han destinado recursos para la solución de este fenómeno, en el cual están involucrados todas las sociedades, clases sociales, niveles socioeconómicos, profesiones, grupos sociales, religiones, razas y sexos”.

“Es a partir de la década del ochenta que, de cierta manera, se inicia el estudio del maltrato y abandono en los ancianos, reconociéndose que este sector de la población es también de gran vulnerabilidad a ser maltratado”.

“La violencia a los adultos mayores es un proceso complejo y de gran alcance, que ocurre tanto en el medio familiar, comunitario, como institucional”. “La gran mayoría de los ancianos no se quejan, en ocasiones por pena, otras por miedo a represalias de las familias o de los que les atienden, en otras incluso llegan a sentirse culpables de las situaciones dadas, por lo que es un fenómeno que pasa inadvertido ya que se detecta y registra en menor frecuencia que al resto de los maltratos”²¹.

El envejecimiento de la población es generalizado porque afecta a todos los países del mundo. Es profunda porque afecta todas las facetas humanas. Y es permanente, porque siempre se va envejeciendo²².

La etapa de la vida del ser humano después

de los 60 años de edad, se ha venido llamando Tercera Edad, vejez, adultez mayor o tardía y no se ha abordado como una etapa del desarrollo de la persona²³.

Generalmente a los ancianos o abuelos, se les maltrata y se les causa daño mediante formas físicas, síquicas, económicas, sexuales, se le menoscaba su bienestar y en muchos casos hasta pierde sus derechos y calidad de vida²⁴.

Existe violencia física, cuando existe agresión física hacia el anciano. Son formas variadas, empujones, tirones de pelo, quemaduras, golpes y bofetadas. Estas agresiones causan mucho daño y dolor. Toda agresión con base en gritos, humillaciones, vejámenes, burlas y tratos de forma despectiva, es lo que se llama violencia emocional o sicológica. Cuando se controla abusivamente sus finanzas, se genera violencia económica o financiera. Pero también puede existir maltrato sexual y abandono²⁵.

A nivel global, la violencia y la discriminación contra los derechos humanos comprometen severamente la salud física, mental, psicológica y sexual de las personas. Las prácticas lesivas, la discriminación, los abusos, los feminicidios, la violencia basada en el género, dañan el bienestar físico y la autoestima de los maltratados al reforzar la marginación y la desigualdad con base en el sexo. Las desigualdades de género y los prejuicios permean a las culturas en todo el mundo, y previenen que las personas que son vulneradas realicen plenamente sus derechos.

A continuación se ofrece un panorama de la situación de violencia intrafamiliar a nivel mundial.

21 MACÍA TORRES, Marlene de los Ángeles, MARTÍNEZ TENA, Alicia y LEÓN ROBAINA, Rosario. Factores que condicionan la violencia intrafamiliar al adulto mayor. Estudio de caso. Santiago de Cuba: 2013. pp. 1 - 2

22 MACÍA TORRES. Op. cit. p. 7

23 Ibíd. p. 28

24 Ibíd. p. 28

25 Ibíd. p. 29

2.6 La violencia afectiva en europa

Las relaciones familiares en Europa son álgidas, aún tomando datos de 1996 y 1998, tal como se ve en las estadísticas, con referencia a la muerte de mujeres por efectos sentimentales. La tasa de muerte supera los escandalosos promedios como se ve en las comparaciones de la siguiente tabla, a través de estimativos de Europa, Interpol y la ONU²⁶:

Tabla 1. Estimación del número de homicidios de mujeres en el contexto de una relación afectiva.

1998 (tasa por 100.000 habitantes)						
1998	Estimación sobre datos EUROSTAT		Estimación sobre datos INTERPOL		Estimación sobre datos ONU	
	Número	Tasa	Número	Tasa	Número	Tasa
Bélgica	31	0.60	38	0.72	-	-
Dinamarca	11	0.40	8	0.31	8	0.31
Alemania	147	0.35	166	0.39	166	0.40
Grecia	16	0.30	30	0.56	30	0.56
España	40	0.20	73	0.36	79	0.39
Francia	75	0.25	163	0.54	163	0.55
Irlanda	7	0.35	10	0.54	6	0.35
Italia	74	0.25	151	0.51	149	0.50
Luxemburgo	1	0.50	1	0.32	-	-
Países Bajos	20	0.25	32	0.40	33	0.42
Austria	19	0.45	13	0.31	-	-
Portugal	18	0.35	35	0.68	58	1.12
Finlandia	17	0.65	4	0.14	19	0.73
Suecia	18	0.40	6	0.14	-	-
Reino Unido	60	0.20	50	0.17	128	0.43
EU-15	575	0.30	779	0.41	>>839	

Fuente: Observatorio de la violencia de género en Bizkaia. Cifras de violencia contra las mujeres en la Unión Europea. 2006.

“Además, la violencia familiar está en gran medida infra declarada, no solo porque muchas personas la consideran estigmatizante, sino también por la propia naturaleza de las relaciones en que se produce: a las mujeres, hombres y niños les resulta difícil aceptar el hecho de que alguien a quien quieren les está haciendo daño. Las mujeres pueden convencerse a sí mismas de que el abuso físico y psicológico que sufren realmente no es “violencia”, sino una muestra de afecto, una prueba de que la persona a la que aman quiere hacerlas mejores personas. Con frecuencia, las víctimas de la violencia a manos de un compañero creen que la persona violenta cambiará: piensan que ella o él no siempre es violento, ya que a veces es cariñoso y amable, y que lo único que ocurre es que bebe demasiado, consume drogas, o que es cualquier otra cosa lo que motiva la violencia. Por desgracia, a menudo las víctimas afirman que fueron ellas mismas quienes provocaron la reacción violenta haciendo o diciendo algo “equivocado”, y que por eso “se lo merecían”.

“El caso de la violencia familiar contra los niños es parecido y diferente al mismo tiempo. Puede que los niños más pequeños no conozcan nada mejor, y crean que todos los padres son violentos con sus hijos. Puede que piensen que la violencia física y psicológica son formas “normales” de disciplina o “enseñanza” en las familias, sobre todo cuando este tipo de agresión se utiliza también en el entorno escolar. Al igual que las víctimas adultas de la violencia familiar, los niños dependen del entorno familiar en el plano emocional, aunque también lo hacen en otros planos prácticos, como el del alojamiento y la alimentación. En consecuencia, la violencia familiar está terriblemente infra declarada y las estadísticas de que disponemos no son más que la punta del iceberg”.

26 Observatorio de la violencia de género en Bizkaia. Cifras de violencia contra las mujeres en la Unión Europea. 2006. [citado 23 de febrero de 2014]. Disponible en Internet: http://web.bizkaia.net/gizartekintza/genero_indarkeria/pdf/dokumentuak/cifras_ue_2006.pdf

“Por lo tanto, los datos disponibles sobre Europa son meramente indicativos y por lo general se señalan como un amplio intervalo en lugar de como una única cifra. En 2005, por ejemplo, la Organización Mundial de la Salud (OMS) calculó, a partir de una revisión de estudios realizados en 35 países, que entre el 10 y el 52% de las mujeres declaraban haber sufrido abusos físicos por parte de un compañero sentimental en algún momento de sus vidas. Entre el 10 y el 30% de las mujeres declaraban que habían sufrido violencia sexual por parte de un compañero sentimental”.

“Un estudio sobre violencia realizado por la ONU estimaba que entre 133 y 275 millones de niños de todo el mundo presencian la violencia en su hogar cada año, y que 4,6-11,3 millones de estos niños viven en países desarrollados”.

“En Europa, el Lobby Europeo de Mujeres calcula que entre el 20 y el 25% de las mujeres han sufrido violencia física a manos de un compañero (aproximadamente una de cada cinco). Se calcula que aproximadamente entre el 12 y 15% de las mujeres han mantenido una “relación violenta” después de los 16 años”²⁷.

2.7 Violencia Intrafamiliar en África

En este continente la mujer es el ser humano más maltratado y abusado. Según la United Nations Secretary-General’s United To End Violence Against Women, la violencia contra las mujeres y los niños y niñas es de muchas formas: maltrato en todas sus formas por la pareja, violación en los con-

²⁷ KANE, June, Violencia Familiar. B-1049 Bruselas, Bélgica: 2008. p. 8 [citado 8 de noviembre de 2014] disponible en internet : http://ec.europa.eu/justice_home/funding/daphne3/funding_daphne3_en.htm

flictos, tráfico de personas, maltrato durante el embarazo, mutilación de los órganos genitales, discriminación, asesinato por honor y dote²⁸.

El abuso sexual y físico está presente en todas las regiones; en un estudio sobre las muertes de mujeres en Egipto, el 47 por ciento de las víctimas femeninas de violaciones luego fueron muertas debido al deshonor que se cree que le trajo la violación a su familia. Por otra parte en Nigeria, un centro de tratamiento reportó que el 15 por ciento de las pacientes femeninas que necesitaron tratamiento contra las infecciones de transmisión sexual eran menores de cinco años. Un seis por ciento adicional tenía entre seis y quince años de edad. En África del Sur, uno de cuatro hombres reporta haber tenido relaciones sexuales con una mujer en contra de su voluntad antes de que él hubiese cumplido 18 años de edad.²⁹

Las investigaciones realizadas entre las mujeres jóvenes de África subsahariana hallaron que la violencia de pareja y el temor al abuso inhibió a las jóvenes de negarse a sostener relaciones sexuales, y por lo tanto las expuso a la falta del uso de condones.³⁰

²⁸ United Nations Secretary – General’s Campaign. United to end violence against women. Published by the UN Department of Public Information, DPI/2546C, November 2009. pp. 1 y 2 [citado 12 de junio de 2014] disponible en internet: http://www.cinu.mx/minisitio/unete/UNiTE_TheSituation_SP.pdf http://www.cinu.mx/minisitio/unete/UNiTE_TheSituation_SP.pdf

²⁹ SCOTT, Alexandra, SAMPSON, Melodi y CHEETHAM, Nicole. Advocates for Youth, Rights. Respect. Responsibility. Los Hechos: La Desigualdad de Género y la Violencia contra las Mujeres y las adolescentes alrededor del Mundo. Washington: 2010. p. 2 [citado 11 de junio de 2015] disponible en internet : <http://www.advocatesforyouth.org/publications/publications-a-z/1665-los-hechos-la-desigualdad-de-genero-y-la-violencia-contra-las-mujeres-y-las-adolescentes-alrededor-del-mundo>

³⁰ SCOTT. Op. cit. p. 3

En este punto, está demostrado que existe un gran problema a nivel mundial, reflejado por los dos Continentes que se han tomado, Europa y África. En ambos existe maltrato y por tanto violencia intrafamiliar, medida en datos estadísticos de acuerdo a cada continente. Lo que si es cierto y está demostrado es que la violencia intrafamiliar es un mal que se encuentra en todos los países del mundo, pero que no ha sido muy estudiada.

2.8 Violencia en India y Asia del sur

La discriminación en contra de las mujeres y las niñas a menudo comienza desde el momento de la concepción, especialmente en ciertas partes de la India y Asia del sur. En estas regiones hay una fuerte preferencia por los hijos varones. A las niñas se les puede percibir como una carga económica debido a su menor contribución hacia los ingresos y el alto coste de las exigencias de las dotes. En la India, la selección prenatal del sexo y el infanticidio han dado cuenta de la terminación prenatal y la muerte de medio millón de niñas al año en los últimos 20 años. En la República de Corea, el 30 por ciento de los embarazos en los que se identificaron fetos femeninos fueron interrumpidos. En contraste, más del 90 por ciento de los embarazos en los que se identificaron fetos masculinos concluyeron con un nacimiento normal.³¹

Las muertes relacionadas con la dote son la causa del asesinato de miles de mujeres cada año, especialmente en el sur de Asia. En la India y Pakistán miles de mujeres son víctimas de muertes por causa de las dotes. Solo en la India hubo casi 7,000 muertes por dotes en 2005, con la mayoría de las

victimas comprendidas entre las edades de 15 a 34 años.³²

Los “Crímenes de Honor” continúan ocurriendo en Pakistán, Jordania, Siria, Líbano, Irán, Yemen, entre otros países del continente; estos crímenes ocurren cuando se le da muerte a una mujer por algún acto que se percibe como deshonroso para su familia. Esto puede suponer darle muerte como castigo por haber cometido adulterio, e incluso por ser la víctima de una violación. En Pakistán casi 500 mujeres al año son víctimas de crímenes de honor.³³

En 2002, 315 mujeres y niñas en Bangladesh soportaron otra forma de violencia en contra de las mujeres: los ataques con ácido. En 2005, aun con la introducción de castigos más severos para este crimen, más de 200 mujeres sufrieron ataques.³⁴

2.9 Violencia Intrafamiliar en América Latina y el Caribe

La violencia en América Latina y el Caribe en cuanto a las divisiones que se han estudiado, no difieren mucho tanto del contexto Europeo, Asiático e inclusive Colombiano. En América se tiene los principales maltratos, así: la violencia física que se presenta por medio de empujones, golpes, cachetadas, puñetas, patadas, quemaduras y eventualmente la muerte. Socialmente es la que más se reconoce por las evidencias que deja y por eso tiene más rechazo del público. La violencia psicológica se presenta mediante insultos, descalificaciones, amenazas, recripciones permanentes, burlas, humillaciones y agresiones verbales; el daño que

32 Ibíd. p. 2

33 Ibíd. p. 2

34 SCOTT. Op. cit. p. 2

31 SCOTT. Op cit. p.1

causa esta clase de maltrato es de efecto a mediano y largo plazo, pero es muy letal. La violencia sexual se presenta a través de las modalidades de las prohibiciones para trabajar o estudiar, aislamiento o encierro y toda clase de aislamiento social, presión para aborto o limitaciones de la familia; esta clase de violencia en la pareja es infringida especialmente por el hombre y es un maltrato indirecto que tiene efectos catastróficos toda vez que anula al ser humano³⁵.

Estas clases de violencias hacia la mujer y el niño o niña, son muy comunes en América Latina y todos sus países. Últimamente se están educando a las mujeres para evitar esta clase de maltratos.

De la misma forma y en relación con la violencia doméstica, en investigaciones —sobre la base de encuestas de demografía y salud de alrededor de 2000— en nueve países, que incluyen a Colombia, Haití, Nicaragua, Perú y República Dominicana, se confirma que la mayor violencia se ejerce sobre la mujer, con poca incidencia de violencia cruzada de la pareja; y que la violencia doméstica se encuentra en todas sus formas (física, sexual, psicológica) y entraña graves riesgos para la salud y bienestar de las mujeres y de sus hijos. En datos referidos a la región latinoamericana se indica una alta incidencia de “feminicidios”, en que mueren más mujeres en manos de sus parejas que de desconocidos. Además, entre las características de las mujeres sometidas a violencia doméstica se encontró una mayor incidencia de las que se han casado más de una vez, de separadas y divorciadas. Situa-

ción que no debe extrañar, ya que es una importante causal de divorcio y separación³⁶.

De la misma forma, se descubrió una mayor incidencia de violencia sobre las mujeres que se habían casado a temprana edad y tenían varios hijos, así como sobre aquellas mayores que sus maridos. Se señala que en todos los países estudiados se encuentra una relación efectiva entre violencia contra la mujer y alcoholismo de los maridos y una historia familiar de violencia doméstica en los padres. La CEPAL ha puesto el acento en las interrelaciones entre pobreza y violencia doméstica, en la necesidad de mejorar los indicadores de medición y en evaluar las políticas para disminuir la violencia doméstica³⁷.

La Organización Mundial de la Salud, en el 2.013, realizó un informe que presenta un análisis comparativo de los datos obtenidos de entrevistas con más de 180.000 mujeres en Bolivia, Colombia, República Dominicana, Ecuador, El Salvador, Guatemala, Haití, Honduras, Jamaica, Nicaragua, Paraguay y Perú. En donde se muestra que en 12 países estudiados de América Latina y el Caribe, entre el 17 y 53 por ciento de las mujeres entrevistadas reportaron haber sufrido violencia física o sexual por parte de sus parejas. En siete de esos países, más de una de cada cuatro dijo haber sufrido tal agresión. También se documenta que entre el 41 y 82 por ciento de las mujeres que sufrieron abuso por parte de sus parejas experimentaron heridas físicas, desde cortes y moretones a huesos rotos, abortos involuntarios y quemaduras. A pesar de esto, entre el 28 y 64

³⁵ COMISIÓN ECONÓMICA PARA AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE. División de Desarrollo Social unidad Mujer y Desarrollo. *Violencia Doméstica contra la mujer en América Latina y El Caribe: Propuestas para la Discusión*. Chile: ONU, 1992. p. 15

³⁶ ARRIAGADA, Irma. *Familias y políticas públicas en América Latina: una historia de desencuentros*. Chile: Comisión Económica para América Latina y el Caribe CEPAL. 2007. ISBN: 978-92-1-323028-2. p. 133.

³⁷ ARRIAGADA. Op Cit. p. 133

por ciento no buscó ayuda o habló con nadie acerca de esta experiencia³⁸.

El análisis comparativo también muestra que entre 10 y 27 por ciento de las mujeres en estos países reportaron haber sufrido violencia sexual en algún momento de sus vidas, cometida por su pareja u otra persona, pero generalmente por un hombre a quien ya conocía. Asimismo, el reporte destaca las intersecciones entre la violencia contra la mujer y violencia en la niñez. En los 12 países estudiados, las mujeres que fueron golpeadas durante su niñez reportaron haber sufrido violencia de pareja en la edad adulta en un porcentaje significativamente mayor que las que no padecieron violencia en su infancia³⁹.

2.10 Los casos de violencia al interior de la familia en Colombia

En Colombia durante el año 2013, el Instituto Nacional de Medicina Legal y Ciencias Forenses realizó 68.230 peritaciones por violencia intrafamiliar; con relación al 2012 se presentó una disminución de 15.668 casos equivalente al 18,68%. De estos 68.230 casos de violencia intrafamiliar, 44.743 (65,58%) correspondieron a violencia de pareja; 9.708 (14,23%) a violencia contra niños, niñas y adolescentes; 12.415 (18,20%)

a violencia entre otros familiares; 1.364 (2,00%) a violencia contra el adulto mayor⁴⁰.

La intolerancia, el consumo de alcohol y sustancias psicoactivas, fueron las principales razones que motivan la violencia al interior de la familia⁴¹.

Los departamentos que presentan las tasas más altas de maltrato al menor son en orden descendente: Casanare, Cundinamarca, Archipiélago de San Andrés, Providencia y Santa Catalina, Boyacá y Meta. Los municipios con el mayor número de casos por violencia contra niños, niñas y adolescentes son en orden descendente: Bogotá, Medellín (Antioquia), Soacha (Cundinamarca), Cali (Valle del cauca) y Villavicencio (Meta). Sin embargo, los municipios con las tasas más altas de violencia contra menores de edad son: Yaguará (Huila), Ubaque (Cundinamarca), Herrán (Norte de Santander), Boyacá (Boyacá) y Chima (Santander)⁴².

Para el 2014 se practicaron en Colombia 10.402 dictámenes por violencia contra niños, niñas y adolescentes, 694 casos menos que en 2013, con una tasa nacional de 67,14 casos. En cuanto al tipo de violencia intrafamiliar en Colombia, la proporción de casos de violencia hacia niños, niñas y adolescentes está en tercer lugar (13,7%), después de la violencia de pareja (64,33%) y por otros familiares (20,11%). Al igual que el resto de las violencias intrafamiliares, la mujer es la víctima más frecuente⁴³.

38 BOTT, Sarah. GUEDES, Alessandra y GOODWIN, Mary. *Violencia contra la Mujer en América Latina y el Caribe: Análisis comparativo de datos poblacionales de 12 países*. Washington: Organización Panamericana de la Salud; Centros para el Control y la Prevención de Enfermedades. 2013 [citado 20 de julio de 2015] disponible en internet:http://www.paho.org/arg/index.php?option=com_content&view=article&id=1109%3Aextendida-violencia-contra-mujer-12-paises-america-latina-caribe&catid=333%3Aarg03-salud-familiar-y-comunitaria&Itemid=512

39 Ibid. P.1

40 HERNÁNDEZ CARDOZO, Héctor Wilson. Comportamiento de las lesiones por violencia intrafamiliar. *Forensis 2013*. Colombia: Instituto Nacional de Medicina Legal y Ciencias Forenses. 2013. p. 336

41 Ibid. p. 335

42 HERNÁNDEZ CARDOZO. Op. cit p. 346

43 RICAURTE VILLOTA, Ana Inés. Comportamiento de las lesiones por violencia intrafamiliar. *Forensis 2014*. Colombia: Instituto Nacional de Medicina Legal y Ciencias

2.11 Violencia intrafamiliar en el departamento de Boyacá y resultados de la encuesta

El Departamento de Boyacá en el año 2013 registró en total 2796 casos por violencia intrafamiliar, en donde la Violencia contra niños, niñas y adolescentes fue de 452 casos, violencia contra el adulto mayor 54 casos, violencia de pareja 1721 casos, violencia entre otros familiares 569 casos⁴⁴. Y con respecto al año 2014 el total de casos por Violencia Intrafamiliar fue de 2448 casos. Para la Violencia contra niños, niñas y adolescentes se registraron de 342 casos, violencia contra el adulto mayor 51 casos, violencia de pareja 1477 casos, violencia entre otros familiares 578 casos⁴⁵.

2.11.1 Investigación – Encuesta Comisarías de Familia de Boyacá

Los datos arrojados por la encuesta a 93 Comisarías de Familia de los Municipios del Departamento de Boyacá fueron los siguientes. Del total de encuestas realizadas se obtuvo información contundente de 72 Comisarías de Familia, de las 21 restantes las respuestas obtenidas fueron que: no se ofrecía información por cambio en las personas que dirigían la Comisaría, por desconocimiento de los datos, por no tener autorización para revelar la información o por no tener tiempo para responder la encuesta. Las 72 Comisarías de Familia encuestadas corresponden al 58% de la Población Total de Comisarías del Departamento. La encuesta se realizó en el año 2014 y los datos suministrados corresponden a las situaciones de violencia intrafamiliar del año 2013

y los resultados fueron los siguientes: Se reportaron 2.431 Casos de esta clase.

347 casos son conocidos por las autoridades pero no se reportaron ante las Comisarías de Familia por parte de los afectados.

2.246 Casos han sido solucionados, es decir el 91% de los casos.

1.567 de los casos son asuntos de Violencia física.

1.247 Casos se referían a violencia verbal.

En las 72 Comisarías se reportaron en total 32 casos con afectaciones o violencia de tipo sexual.

Los más maltratados al interior de las Familias en Boyacá son las esposas, niños, niñas y adulto mayor y en la mayoría de los casos los agresores son: el cónyuge, hijos, adulto mayor, padre o madre.

Las causas o variables más comunes para que se presente Violencia Intrafamiliar en Boyacá en los 72 Municipios encuestados son: el alcohol, machismo, celos, drogadicción, intolerancia, baja autoestima, agresividad, falta de empleo.

De acuerdo con la encuesta, los Municipios con más presencia de Violencia Intrafamiliar son: Chiquinquirá, Duitama, Paipa, Sogamoso, Nobsa y Aquitania.

3. Conclusiones

Al realizar la búsqueda bibliográfica expuesta en el desarrollo del presente artículo se puede deducir que:

Forenses. 2014. P. 187

44 HERNÁNDEZ CARDOZO. Op cit. p. 381

45 RICAURTE VILLOTA. Op cit. p. 254

Ningún continente, ningún país es ajeno a la realidad de la Violencia Intrafamiliar; esta se presenta en todos los lugares del mundo, en barrios, municipios y departamentos, etc. Cada día niños, niñas, mujeres, hombres, adultos mayores sufren cualquier tipo de violencia por parte de las personas con las cuales trascurren su diario vivir.

Quien tiene el poder ejerce toda clase de maltrato sobre quien no lo tiene y de aquí nace el maltrato a todos los miembros de la familia a través de las diferentes modalidades, como son: Violencia Física, Psicológica o Emocional, Violencia Sexual y Económica, que traen por ende vulneración de los Derechos Humanos tales como tener y formar una familia, Dignidad, Integridad Física, Salud, Educación, Vivienda, Trabajo, Salud Mental, Psicológica y Derecho a un desarrollo integral.

Los tipos de violencia más comunes son la Física, Sexual y Verbal. Son dirigidas en la mayor parte de los casos contra los niños y la mujer, lo que a través del tiempo ha traído consecuencias desastrosas, como más violencia, suicidios, muertes, abortos, enfermedades mentales, prostitución, divorcios y toda clase de atropellos contra los derechos humanos.

La problemática familiar afecta a todo el mundo, es una situación negativa latente en la cual los estados y la comunidad en general deben urgentemente realizar acciones tendientes a disminuir los índices de Violencia Intrafamiliar a través de formación, capacitación y constitución de hogares sólidos en los que los principios, valores y respeto

por los derechos humanos sean la premisa principal en pro de una sociedad más cohesionada, es claro que donde hay hogares sin violencia hay ciudadanos respetuosos de sí mismos y de la humanidad.

En relación con Colombia, según las estadísticas de Medicina legal durante los últimos años, la violencia al interior de la familia ha presentado una tendencia al descenso, sin alcanzar los niveles de comienzo de la década. La Violencia en Colombia, es una problemática de cada día, que ocupa espacios importantes en medios de comunicación, pero que no escandaliza, sino que permite que se convierta en una práctica sistemática y común.

Boyacá es un Departamento que no está lejos de sufrir a diario casos de Violencia Intrafamiliar y vulneración de Derechos Humanos, que ha hecho que ocupe un lugar destacado entre otros Departamentos del país por tener la presencia de las diferentes formas de violencia al interior de la Familia y reconociendo que al igual que en el mundo las más vulneradas son las mujeres, los niños y niñas.

Los resultados encontrados en fuentes de datos secundarias como estadísticas e informes de entidades estatales, muestra que las respuestas obtenidas en la investigación realizada a las Comisarías de Familia es similar en cuanto a deducir que las personas más violentadas son las mujeres, seguidas de los niñas, niñas y adolescentes en el Departamento de Boyacá.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

ARRIAGADA, Irma. Familias y políticas públicas en América Latina: una historia de desencuentros. Chile: Comisión Económica para América Latina y el Caribe CEPALC. 2007. ISBN: 978-92-1-323028-2.

COMISIÓN ECONÓMICA PARA AMERICA LATINA Y EL CARIBE. División de Desarrollo Social unidad Mujer y Desarrollo. Violencia Doméstica contra la mujer en América Latina y El Caribe: Propuestas para la Discusión. Chile: ONU, 1992.

HERNÁNDEZ CARDOZO, Héctor Wilson. Comportamiento de las lesiones por violencia intrafamiliar. Forensis 2013. Colombia: Instituto Nacional de Medicina Legal y Ciencias Forenses. 2013.

MACÍA TORRES, Marlene de los Ángeles, MARTÍNEZ TENA, Alicia y LEÓN ROBAINA, Rosario. Factores que condicionan la violencia intrafamiliar al adulto mayor. Estudio de caso. Santiago de Cuba: 2013.

MACIONIS, John J. y PLUMMER, Ken. Sociología. Familias y hogares. Madrid: Pearson, 2011. p. 538. ISBN.: 9788483227428.

ORGANIZACIÓN DE LAS NACIONES UNIDAS. Declaración Universal de los Derechos Humanos, Artículo 16. París: ONU, 1948.

PINHEIRO, Paulo Sérgio. Informe Mundial sobre la violencia contra los niños y niñas. La violencia contra los niños y niñas en el hogar y en la familia. Florencia: UNICEF, 2003.

PÉREZ CONTRERAS, María de Monserrat, Violencia Intrafamiliar. Aproximación al Tema. México: 1999.

RICAURTE VILLOTA, Ana Inés. Comportamiento de las lesiones por violencia intrafamiliar,. Forensis 2014. Colombia: Instituto Nacional de Medicina Legal y Ciencias Forenses. 2014.

RIVERO, Edwin y PINTO, Bismark. Terapia Gestáltica aplicada a la violencia conyugal. Conclusiones. Ajayu: 2005. Volumen III, No. 2.

SECRETARÍA DE SALUD MÉXICO. Programa Mujer y Salud. Violencia familiar. Guadalu-jara: 2002.

VACA, Patricia, CHAPARRO, Bibiana y PÉREZ, Natahalie. Psicología desde el Caribe. Re-presentaciones sociales acerca de la identidad de género de una mujer que emplea la vio-lencia en la solución de conflictos. Barranquilla. Universidad del Norte, 2006. ISSN 0123-417X

VALDEBENITO, Lorena y LARRAÍN Soledad. El maltrato deja huella. Aspectos conceptuales de la violencia intrafamiliar. Santiago de Chile: UNICEF, 2007. ISBN.: 978-92-806-4163-9.

VALDEBENITO, Lorena. La violencia le hace mal a la familia. Violencia doméstica o violencia de pareja. Santiago de Chile: UNICEF, 2009. ISBN: 978-92-806-4493-7.

INMIGRACIÓN

ALMENARES, Mariela, LOURO Isabel. Comportamiento de la Violencia Intrafamiliar, [citado 1 de febrero de 2015]. Disponible en Internet: http://bvs.sld.cu/revistas/mgi/vol15_3_99/mgi11399.htm

BOTT, Sarah. GUEDES, Alessandra y GOODWIN, Mary. Violencia contra la Mujer en América Latina y el Caribe: Análisis comparativo de datos poblacionales de 12 países. Washington: Organización Panamericana de la Salud; Centros para el Control y la Prevención de Enfermedades. 2013 [citado 20 de julio de 2015] disponible en internet: http://www.paho.org/arg/index.php?option=com_content&view=article&id=1109%3Aextenda-violencia-contra-mujer-12-paises-america-latina-caribe&catid=333%3Aarg03-salud-familiar-y-comunitaria&Itemid=512

KANE, June. Violencia Familiar. B-1049 Bruselas, Bélgica: 2008. p. 8 [citado 8 de noviembre de 2014] disponible en internet : http://ec.europa.eu/justice_home/funding/daphne3/funding_daphne3_en.htm

Observatorio de la violencia de género en Bizkaia. Cifras de violencia contra las mujeres en la Unión Europea. 2006. [citado 23 de febrero de 2014]. Disponible en Internet: http://web.bizkaia.net/gizartekintza/genero_indarkeria/pdf/dokumentuak/cifras_ue_2006.pdf

SCOTT, Alexandra, SAMPSON, Melodi y CHEETHAM, Nicole. Advocates for Youth, Rights. Respect. Responsibility. Los Hechos: La Desigualdad de Género y la Violencia contra las Mujeres y las Adolescentes Alrededor del Mundo. Washington: 2010. [citado 11 de junio de 2015] disponible en internet: <http://www.advocatesforyouth.org/publications/publications-a-z/1665-los-hechos-la-desigualdad-de-genero-y-la-violencia-contra-las-mujeres-y-las-adolescentes-alrededor-del-mundo>

United Nations Secretary – General’s Campaign. United to end violence against women. Published by the UN Department of Public Information, DPI/2546C, November 2009. P. 1 y 2 [citado 12 de Junio de 2014] disponible en internet: http://www.cinu.mx/minisitio/unete/UNiTE_TheSituation_SP.pdf

http://www.cinu.mx/minisitio/unete/UNiTE_TheSituation_SP.pdf